

華人経営研究

~彼れを知らず己れを知らざれば戦う毎に必ず殆うし~

中国本土からアジア地域、そして世界にまで活動範囲を拡大するチャイニーズ。彼らのビジネスに対する考え方や習慣は日本人からすると異質にして独特で、理解しづらいものだといわれている。チャイニーズを総合的に「華人」ととらえ、彼らの多様な伝統文化と長い歴史から導き出された経営思想、心理と行動を体系的に分析し、華人圏や中国への進出に伴う総合的なノウハウを学び合う関西日本香港協会のみなさんの研究の成果を紹介する。

成功の鍵としての「中間人」



【馬場正修（いばまさのぶ）さん】
関西日本香港協会理事、同協会会員。
1972年関西学院大学経済学部卒業。
三井物産出身。織維貿易畠を歩み、台北・山東省青島勤務など中華圏に8年在勤。2003年4月より5年間ジェトロ大阪本部貿易・投資アドバイザーを務める。2007年4月（株）貿易人を設立。現在、ジェトロ神戸・高知・金沢ほか、香港貿易発展局等の貿易・投資アドバイザー。大阪商工会議所委員、関西和僑会事務局長。
中国ビジネス特別委員会委員、関西和僑会会員。
【日本香港協会全国連合会】<http://www.jhks.gr.jp/>
【関西和僑会】<http://kansai-wakyo.com/>

危機管理の知恵としての華人ネットワーク
華人・中国人の「関係」
主義社会では、生きしていくための安全保障として、人的関係のネットワークを形成していく。このネットワークは排他的で、この関係の中に入ることで、安全を確保することが出来る。ビジネスは基本的にこのネットワークの中で形成され、中国・華人圏ビジネスにおける危機管理の要諦は、この華人ネットワークの中にもつながらって行く、リンクして行くこと、あるいは、競争優位性にある商品やサービスをてこに自身で「関係（グワニシ）」のネット

トワークを形成することで、危機管理の知恵としての華人ネットワークを手に入れればビジネス上のリスクを回避できるばかりでなく、迅速で精度の高い極秘情報の収集も可能となり、社会的・政治的混乱・暴動（反日も含む）における安全部を確保もできるのである。

台湾系、香港系の人々と組むことの意義

台湾の経済界は、日系企業に「我々は大陸とは文化、言語と生活習慣が同じだから自分達と一緒に中国に進出すれば安全ですよ」と共同事業を誘う。また、多くの香港系企業が日本企業と一緒に中國に進出するが、これは「外人」、会社ではない。では、一体何が原因で失敗するのか、何が原因で成功するのか。これに応えられる専門家が意外にいないと言ふには一度と行かない」と言う話には枚挙のいたまがない。香港系についてもしかり、私の香港人の友人は、中国系企業に投資したが、後になつて提示された財務諸表が粉飾だったことが判明し、赤字企業から自分達と一緒に中国に進出するが、なぜか安全ですか」と共に「あなたが「自己人」領域の深さの有無が、成功と失敗の明暗を分ける「鍵」

成功の鍵「中間人」

実は「中間人」（注）の存在の有無が、成功と失敗の明暗を分ける「鍵」である。「中間人」として、彼を介して近づくことになる。

何度も言うが、その「関係」の基盤になるものは、血縁、地縁、業縁学（文縁）、「関係」主義を理解し、自ら相手を信用して掛かるようない。資源の交換による「関係」の構築が安全か否かの訳ではない。双方にとってある信頼できる人物でなければならない。誰でも良い人領域の深い「関係」に身にとつても関係が「自己人」となり得る素地があり、またその様に期待もされているのである。その期待に応えるためにも、中華圏ビジネスにおいては、彼らの「関係」を利用しても、中華圏ビジネスにおいては、彼らの「関係」の構築、「找兄弟」と言う「関係」もある。関係（ジャオクワンシ）、「関係」主義を理解し、自らの「関係」の構築、「找兄弟」を利用して、「中間人」を特定、仲介を頼んで新たに「関係」を構築して行くのである。これは、華人。

注：専門的には、境界連絡（者）（＝Boundary Spanning, Spanner）

いままでに築いた「関係」を構築して行くのである。これまでに築いた「関係」を構築して行くのである。これは、華人。

中国人社会では、歴史的に

蓄積された様々な利害、怨恨などがあり、軽々と他人とも言う。